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?京首钢 动荡过后只剩失望
随着输给联赛积分榜排名暂列第一的辽宁男篮，近六场

比赛仅取一胜的北京首钢已经跌落至第14名，与上赛季险些
在半决赛淘汰广东男篮的境遇大相径庭。与上海男篮的情况
类似， 在经历了近几个赛季最为动荡的一个休赛期之后，被
外界寄予厚望的北京首钢已然成为了赛季至今最令人失望
的球队之一，而留给他们调整的时间和余地似乎也已经所剩
无几。 本版撰稿 本报记者 薛思佳

在上赛季折戟半决赛之后，心有
不甘的北京首钢在休赛期不仅从竞争
对手的手里抢到了李慕豪和范子铭两
大国字号级别的内线球员，填补了球
队内线的短板，更从欧洲聘请了意大
利名帅帕亚加尼，彰显了球队争冠的
信心和决心，但令人意想不到的是，这
支球队赛季至今的表现令人大跌眼
镜，甚至被球迷将其和上海男篮一同
称为“京沪双熊”。
作为北京首钢的掌舵者，帕亚加

尼毫无疑问成为了第一责任人。在上
赛季结束之后，北京首钢曾有意让代
理主教练解立彬“转正”，但遭到了后
者的婉拒。在此情况下，球队在欧洲找
到了善于调教进攻的意大利名帅帕亚
加尼，但时至今日，他似乎都没有让球
队找到在攻守两端的平衡点，不仅没
有让北京首钢的进攻得以改善，反而
让球队引以为傲的防守大打折扣，“我
觉得球队在进攻上做好了才能进行有
效地防守。因为如果我们进攻打得太
过于仓促，或是没有找到很好时机就
进攻的话，那么我们很难去快速落位

进行阵地防守，就会让对手很容易打
出快攻，球队的防守也会出现很大的
问题。”帕亚加尼说道，“我们确实还缺
乏在攻守两端的平衡，如果那些空位
出手没有全部偏出，那我们的防守压
力也会小一些，大家还要继续寻找平
衡点。”

据了解，为了尽可能地让北京首
钢走出目前的泥潭，助教解立彬已经
更多地参与到球队的防守训练，但这
显然还不足以让球队在短时间内重返
赢球轨道，而帕亚加尼也试图寻找一
些球场外的借口暂时作为战绩不佳的
理由，“我刚接手球队的时候，两个外
援的情况并不是很好。他们大概有9-10
个月的时间没有比赛了，特别是吉布
森，他的情况与现在有着很大的不同。
另外，我们球队有多名球员都有不同
程度的伤病，或是因为一些原因无法
出战，这些都在影响着球队的战绩。”
正如帕亚加尼面对镜头所说的那样，
北京首钢需要一场大胜重新找回信
心，但随着球队接二连三地遭遇失利，
留给意大利人的时间显然已剩不多。

据官方数据统计，北京首钢上一
次面对如此糟糕的赛季开局已经要追
溯到11年前，而面对媒体对进攻端是
否需要提速的质疑，帕亚加尼似乎也
已经有些开始不耐烦，“我们上午训练
课的主体就是耐心，谁告诉你我们要
提速了？如果我们打出侵略性的防守，
那自然就能提起速度，让我们回归到
篮球上好吗？我们起码得理解篮球比
赛是这样的吧？”如果说帕亚加尼和媒
体之间的矛盾因为篮球理念上的不同
暂且能够得到理解，那在球队不敌广
东男篮比赛中的一个转播镜头，就足
以让人看到了北京首钢目前确实存在
一定的问题。在一次暂停中，球队队长

翟晓川试图和帕亚加尼进行一些战术
上的讨论，但却遭到了意大利人的严
词拒绝，而前者也只能一脸无奈地通
过鼓掌的方式去激励球队，这个场景
下的潜台词自然遭到了外界的多种解
读。根据统计，帕亚加尼在第二阶段的
前六场比赛中，使用了六套不同的首
发阵容，却为以赛代练付出了输球的
代价。

和战绩同样不佳的上海男篮类
似，对于北京首钢而言，想要在短时间
内寻求改变，更换主教练成为了眼下
唯一的方式。与此同时，据国内媒体报
道，北京首钢目前正在抓紧时间寻找
球队的第三外援，以填补大外援汉密

尔顿伤停的空缺。在林书豪重返美国
追寻自己的NBA梦想之后，北京首钢
在新赛季签下了吉布森，与汉密尔顿
进行搭档。虽然与林书豪相比，吉布森
在进攻端的爆发力更为突出，但在串
联球队和防守端都不及前者，这让球
队的进攻更多时间段都以单兵作战为
主，一改以往球队在进攻端的团队作
风，而汉密尔顿的伤停更是让战绩不
佳的球队雪上加霜。在汉密尔顿缺阵
的情况下，北京男篮新赛季所引进的
两名新援范子铭和李慕豪也没有起到
太明显的效果，前者受制于战术体系
的影响，并没有像上赛季在新疆男篮
那番展现出自己的作用，而后者则因
为跟腱伤势，一直都没有达到个人的
最佳状态，这让球队的内线用人受到
了的一定的限制。

与战绩相比，北京首钢近期遭人
诟病的还有个别球员的打球风格和防
守习惯。众所周知的是，自马布里时
期“上腿事件”之后，北京首钢在防守
端尺度上的把控一度受到了一众业内
人士的反感，包括王骁辉、翟晓川、朱
彦西等球员都曾因为出现违反体育道
德的防守动作而遭到外界的口诛笔
伐，而这样的情况也延续到了本赛季。

在北京首钢不敌青岛男篮的比
赛中，青岛男篮的核心外援亚当斯在
最后一节的进攻中不慎踩到刘晓宇
的脚面，直接痛苦倒地，并且在赛后
被送往医院进行检查，初步确诊为右
踝关节距腓前韧带撕裂、距腓后韧带
损伤，需要二三周的时间进行康复。
通过慢镜头回放，亚当斯的此次受伤
存在一些意外的因素，刘晓宇也并没
有恶意伤人的动机和动作，因此当值
主裁判并没有对这一次阻挡犯规进
行升级处理。
但赛后青岛男篮主教练吴庆龙的

一番言语多少还是透露了一丝不满，
“我一直说北京队是一个老传统队，打
得比较强硬。我也告诉队员们要保护
好自己。”值得一提的是，青岛媒体
《半岛都市报》发文怒斥北京首钢，表
示这支球队已然成为了“伤人队”的代
名词，“虽说篮球是对抗类运动，磕磕
碰碰在所难免，但联盟很多伤病情况
屡屡出现在与同一支球队的比赛中，
这是否应该引起联盟重视？”

事实上，这并非北京首钢第一次
因为导致对手受伤而引发的舆论风
波。作为目前全联盟违体犯规数量排
名第一的球队，包括广东男篮外援威

姆斯、山西男篮外援富兰克林、浙江男
篮球员张大宇都曾在北京首钢球员的
防守下出现受伤离场或是血染赛场的
情况，甚至一度引发了两家俱乐部之
间的矛盾，“运动员是联赛中最宝贵的
财富，希望大家要好好爱护他们。我不
是说谁是故意的，但出现伤病是大家
都不愿意看到的。篮球对他们来说是
一份职业，是一个饭碗，我希望大家用
更好的职业道德、职业操守和职业意
识去维护这个联赛。”山西男篮主教练
丁伟说道。在战胜北京男篮的比赛中，
球队核心富兰克林在一次进攻中被王
骁辉撞到胯部，随即离场，并且缺席了
随后的四场比赛。
颇具嘲讽意味的是，在广东男篮

战胜北京首钢的比赛中，主教练杜锋
在一次暂停中并没有布置任何战术，
而是用了30秒的时间提醒球员们在
比赛中保护好自己，并且提到了王骁
辉对于富兰克林的那次防守，“看到对
方动作多大了吗？上来就是犯规，要保
护好自己。特别是王骁辉上来，我不希
望你们像富兰克林一样受伤。保护好
自己，用好自己的劲，不要给他们大动
作的犯规机会。这么大动作就和裁判
沟通一下。”
毫无疑问的是，北京首钢在防守

端的动作已然名声在外，而相较于动
作本身，更令人感到悲哀的是，像王骁
辉这样“劣迹斑斑”的球员在本赛季已
经因此遭到禁赛的情况下，依旧肆无
忌惮地在球场上采用一些违反体育道
德的防守动作去阻止对方完成进攻，
这不仅仅是对球员的一种伤害，更是
一种CBA联赛口碑和形象的伤害。

帕亚加尼屡遭质疑

着手寻找第三外援

场上凶悍成对手噩梦
职业道德遭明嘲暗讽

辽宁队大胜北京首钢坐稳第一宝座

北京首钢队方硕（右）在比赛中进攻

北京首钢队吉布森（中）在比赛中突破

帕亚加尼指挥球员


